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Lettre ouverte de l’Association des Parents à la Direction de l’Athénée Royal Marguerite 
Bervoets. 
 
 
 
Chère Madame la Préfète, Chère Madame la Directrice, 
 
 
  
L’Association de Parents est bien consciente des efforts consentis par les équipes 
administratives et pédagogiques afin de s’adapter à la situation exceptionnelle que nous 
avons vécue lors de la crise du COVID19, ainsi qu’aux multiples directives officielles liées à 
la réouverture des écoles. Les parents des trois implantations sont très reconnaissants des 
mesures prises pour assurer le respect des consignes de sécurité et d’hygiène.  
 
Nous comprenons bien qu'il a été très difficile de suivre et de mettre en application les règles 
communiquées par les autorités. La gestion de la première phase de déconfinement, avec la 
mise en place des mesures sanitaires strictes, a dû être très prenante en temps et en énergie. 
Nous sommes conscients que les informations sur la nouvelle phase de réouverture du 
fondamental ont été communiquées tardivement le jeudi 28/05 et sans préavis par le 
gouvernement. Nous comprenons que de nombreuses décisions ont dû être prises à la hâte 
et que cela n’a pas été facile. 
  
Cependant, il nous semble important de vous faire part du sentiment partagé par plusieurs 
parents sur divers aspects de la gestion scolaire du confinement et de la réouverture qui s’en 
est suivie. Depuis toujours, notre Association des Parents poursuit l’objectif de “collaborer 
avec les autres membres de la communauté éducative dans un esprit constructif et de 
participer à l’amélioration de la qualité de vie de tous à l’école, notamment au travers d’un 
dialogue permanent” (définition de la FAPEO). 
 
L’objectif de cette lettre est de relayer les inquiétudes des parents dans un but constructif et 
elle ne doit donc pas être interprétée comme une quelconque démarche agressive ou une 
volonté de créer un conflit. 
 



 

 

Il est possible que ce courrier vous paraisse parfois redondant et déstructuré mais nous avons  
essayé de résumer au mieux les retours des parents sans dénaturer leurs propos. Il est certain 
que les remarques qui vont suivre mettront l’accent sur les aspects perfectibles et que les 
points positifs ne se retrouveront pas équitablement mis en avant.  
 
D’autres parents ont probablement un vécu positif de la gestion de cette période et n’ont donc 
certainement pas ressenti le besoin de communiquer à ce sujet. Il serait constructif d’avoir 
également leur avis pour mettre en avant les forces de l’établissement. C’est pourquoi, nous 
envisageons, dans les jours qui viennent, de mener une enquête par questionnaire auprès de 
l’ensemble des parents (fondamental et secondaire) afin de recueillir leurs impressions et leur 
vécu (ainsi que ceux de leurs enfants) de la situation inédite dans laquelle nous avons été 
tous plongés depuis le début du confinement imposé par la gouvernement. Nous ne 
manquerons pas, bien entendu, de vous tenir informés de cette démarche, que nous 
souhaitons, encore une fois, collaborative et positive. 
 
La volonté de collaboration par la communication des difficultés rencontrées témoigne de 
l’investissement et de l’attachement des familles à leur école. La présente lettre ouverte ne 
serait qu’un simple reflet du ressenti de certaines familles si derrière ne pointait pas 
l'inquiétude d’une année scolaire prochaine à nouveau perturbée pour laquelle il est impératif 
de se préparer au mieux et dès maintenant.  
 
 
En ce qui concerne le fondamental :  
 

● Durant le confinement, nous regrettons le manque de communication officielle et 
surtout plus personnelle envers les parents du fondamental. Un courrier, un email, un 
SMS, ou un appel téléphonique auraient pu être envisagés pour s’assurer de contacter 
chaque parent, afin de leur faire part, notamment, de la procédure de transmission des 
cours/dossiers/exercices des enfants. Beaucoup de parents ignoraient même 
l’existence de la page sur le site web de l’Athénée Royal Marguerite Bervoets. Les 
enseignants eux-mêmes (et nous les en remercions) ont mis en place différents 
canaux de communication avec les moyens, parfois techniquement limités, dont ils 
disposaient. Cette disparité des points et moyens de contact a manifestement 
engendré des confusions, voire des angoisses chez certains parents qui avaient peur 
de manquer une information ou ne savaient plus quel chemin emprunter pour être bien 
informés. De plus, malheureusement, une partie des parents n’ont pas été mis au 
courant de leur existence non plus.  

● Une partie des parents déplore l’hétérogénéité des investissements des enseignants 
et des suivis pédagogiques proposés en ligne. Nous nous interrogeons donc sur 
l’existence d’une ligne directive commune qui aurait éventuellement pu remédier à 
cette disparité.  



 

 

● Il semble par ailleurs que pour certains parents, le problème n’était pas l’accès au 
contenu pédagogique mais le manque d’accompagnement. Il aurait peut-être été utile 
pour ces familles que la diffusion de dossiers soit accompagnée d’une notion de 
progression, de rythme de travail, de séances de questions/réponses, etc. 

● Concernant la communication qui a été faite au sujet de la réouverture, l’arrivée tardive 
du courrier est regrettable mais les parents comprennent que cela était lié à la gestion 
postale. L’AP a d’ailleurs essayé, à la demande de la direction, de déjà informer le plus 
grand nombre de parents dès le vendredi. Par contre, nous déplorons qu’il ait été 
incorrectement communiqué que les titulaires de classes allaient accueillir leurs 
élèves. Cela n’a malheureusement pas été le cas pour tout le monde et a donné lieu 
à des déceptions. 

● L’AP a également été informée que certains emails de demande d’information ou 
d'inquiétude des parents concernant la reprise de l’école sont restés sans réponse. 
L'Association des Parents comprend que cela est dû à une surcharge de travail causée 
par les multiples tâches à réaliser pour cette ouverture. Néanmoins, cette absence de 
communication a certainement accentué le sentiment d’isolement de certains parents.   

● En ce qui concerne le regroupement des deux sites du fondamental, les parents ont 
le sentiment que l’intérêt des enfants n’a pas toujours été estimé comme prioritaire par 
rapport aux considérations pratiques. Que ce soit pour les élèves de Pierre Coran ou 
pour ceux du Petit Lycée, un changement de camarades, d’institutrices, de classes, 
d'environnement, etc, ne semble pas optimal pour leur bien être en cette période 
difficile. La décision d’ouverture des sections maternelles s’appuie sur l'argument des 
pédiatres interpellant le gouvernement sur l’utilité que les enfants retournent à l’école 
pour leur équilibre psychologique. Être confronté à un environnement totalement 
inconnu, à de nouveaux visages, n’a pas paru, à certains parents, cohérent.  

● Pour le cas des enfants de Pierre Coran, il apparaît qu’un bon nombre de familles 
résident dans les alentours proches de l’école et s’y rendent à pied. Demander à ces 
familles de conduire leurs enfants plus loin n'est certainement pas encourageant ni 
parfois même possible.  

● Les parents craignaient également que la réorganisation des classes complique le 
travail pédagogique des enseignants qui se retrouvent à devoir assurer une animation 
scolaire hors de leur classe et avec de nouveaux élèves (sans repères, sans savoir 
quel matériel est disponible, sans suite pédagogique avec ce qui a été fait avant et 
pendant le confinement, etc.).   

● D’un point de vue sanitaire, le choix d’ouverture d’un seul site semble difficile à 
comprendre pour de nombreux parents, car cette situation tend - a priori - à accroître 
les contacts et à rendre la distanciation sociale plus difficile. Nous sommes conscients 
que cela nécessite de mobiliser plus d’enseignants et plus de personnel de nettoyage, 
mais ces contraintes nous paraissent néanmoins surmontables (n’est-il pas possible 



 

 

de faire appel à un service externe de nettoyage ?).  
 

● Nous pensons que ces conditions de réouverture et la communication qui en a été 
faite n’ont pas contribué à une mise en confiance des parents. Avec le recul, les 
enfants qui ont repris l’école ont fait preuve d’une faculté d’adaptation et vivent 
sereinement la situation. Malheureusement, cela a engendré un retour trop faible 
d’enfants à l’école. Les taux de fréquentation paraissent en effet bien inférieurs à ceux 
d’autres écoles et nous posent question. 

Néanmoins, nous tenons tout de même à saluer la décision de permettre aux parents de 
rencontrer les titulaires le 29 juin, et à souligner que nous avons reçu un retour positif des 
parents qui ont pu bénéficier de la plateforme “Scoodle”, mise en place après plusieurs 
semaines, qui semble être un bon outil de communication. Nous espérons que l’école pourra 
continuer à l’utiliser à l’avenir. 
 
 
En ce qui concerne le secondaire :  
 

● Certains parents se sont étonnés de ne pas être contactés de façon officielle par la 
direction au début du confinement pour par exemple s’assurer que les élèves 
possédaient un ordinateur ou  pour prendre note des étudiants n’ayant pas la 
possibilité d’imprimer les documents. Ceci aurait été important pour assurer l'équité 
sociale entre les élèves. 

● Certains professeurs ont alors communiqué avec  les élèves par différents biais (mail, 
groupes Messenger,…), et ont assuré le suivi scolaire de manières très diverses, avec 
des degrés variables d’implication.  

● Humainement, les parents comprennent que certains professeurs se soient retrouvés 
dans l’impossibilité de donner cours pour des raisons de santé ou de deuil mais dans 
ce cas n’aurait-il pas été possible de prévenir les élèves de l’arrêt de travail de leur 
enseignant comme c’est le cas en présentiel ? 

● Très tard, début mai, des professeurs informent les élèves toujours par le biais d’un 
réseau non officiel qu’une plateforme Teams est mise en place. Il est évident que 
presque deux mois après le début du confinement, déjà trop d’élèves avaient perdu 
contact avec certains professeurs, que ce manquement soit imputable d’un côté ou de 
l’autre. 

● Nous saluons, bien entendu, la mise en place de cette plateforme Teams, qui est un 
très bon outil de communication. Malheureusement son utilisation n'a pas été assurée 
par tous les professeurs. Même si nous soulignons l’ingéniosité et le travail d’une partie 
de l’équipe éducative pour adapter le contenu pédagogique aux moyens 



 

 

technologiques, l’important investissement de ces professeurs est assombri par les 
manquements d’une minorité. 

● Enfin, nous trouvons dommage que la communication officielle avec les parents, c’est 
à dire par SMS, n’ait pu être utilisée que pour demander le retour des bulletins à l’école 
et pour informer avec 15 jours de retard de la mise en place de la plateforme Teams. 

● En conséquence de tout cela, l’objectif pédagogique d’assurer le suivi de la matière et 
de minimiser le retard sur le programme est parfois loin d’être atteint.  

 
 
Ce courrier résume les observations qui nous ont été communiquées, nous sommes bien 
conscients que cela ne reflète pas l’opinion de tous les parents. Nous espérons sincèrement 
ne pas avoir dénaturé leur ressenti. Nous espérons également avoir pu exprimer avec 
bienveillance et humanité les points qui nous semblaient déficitaires.  
 
En conclusion, nous ne pouvons pas modifier la situation actuelle, qui restera telle quelle 
jusqu'à fin juin, et nous comprenons que certaines décisions ont dû être prises dans l’urgence. 
Cependant, nous souhaitons qu’une réflexion soit rapidement menée afin que la rentrée de 
septembre puisse se faire dans de meilleures conditions (y compris en cas de nouvelle vague 
de l’épidémie), dans l’intérêt de tous les enfants. L’Association des Parents est tout à fait 
disposée à être associée à cette réflexion, et est prête à apporter son aide et son soutien. 
 
Nous ne pouvons pas conclure sans utiliser ce courrier pour transmettre aux enseignants, les 
remerciements des élèves et des parents pour cette année scolaire. L’affection qui transparaît 
dans la voix des enfants du fondamental lorsqu’ils parlent de leur “madame” laisse penser que 
cette année, les vacances scolaires paraîtront trop longues avant de revoir les personnes 
auxquelles ils sont attachés. Pour le secondaire, le lien s’exprime autrement mais il n’en est 
pas moins sincère. Nous remercions sincèrement les professeurs d’avoir accompagné nos 
adolescents dans cette tranche de vie particulière.  
 
Nous remercions également la Direction pour ses efforts tout au long de cette crise, ainsi que 
pour son travail de plusieurs années afin de faire de notre établissement une école dont la 
renommée n’est plus à prouver. Nous vous adressons nos sincères encouragements pour 
cette fin d’année scolaire inédite et mouvementée.  
 
 
 
 
 
L’Association des Parents  
Athenée Royal Marguerite Bervoets 


